
致： 食物及衛⽣生局 

世界家禽學會⾹香港分會會長⿈黃振球 
就⾹香港活家禽業的未來路向研究報告提出以下個⼈人意⾒見： 

正確教育市民禽畜知識，惠及⾹香港年青⼀一代 

⾃自1997年H5N1禽流感事件之後，⾹香港政府、︑學者、︑及家禽業界共同努⼒力
採⽤用各種禽流感防控措施，⾹香港再沒有出現本地⼈人類感染H5或H7禽流感
病毒的個案。︒20年的事實明⾹香港是有能⼒力⽣生產健康及優質的活雞，亦證
明了有專家所說：”健康的雞是不會傳染禽流感給⼈人的” 。︒ 

⾹香港⼈人對禽流感的恐慌遠遠超過禽流感的事實。︒按世衛估計，全球季節
性流感死亡⼈人數每年25萬至50萬⼈人，即20年的死亡⼈人數達500萬至1000萬
⼈人，但過去20年，全球因感染H5N1禽流感死亡只有400⼈人。︒ 

⾹香港⼈人很少提及每⽇日在⾹香港平均殺死3至4⼈人的季節性流感，郤很怕20年
來在⾹香港未感染過⼀一個⼈人的禽流感。︒政府為何不多些教育市民如何防範
季節性流感，卻幾乎每天都在電台及電視台提醒市民要提防感染禽流感，
切勿觸摸活家禽呢︖？專家是否認為將活家禽從街市趕⾛走，比教育市民，
多救幾條性命更加重要呢︖？

港⼈人對禽流感的認識，主要來⾃自幾位⼤大學教授時常發表的公開⾔言論及傳
媒對他們的說話常作廣範的報導。︒我們常聽到的是： 
1. 禽流感雖然不容易傳染⼈人，但受感染的⼈人，死亡率達50%以上 
2. 上世紀有三次⼈人類流感⼤大流⾏行，都是由動物流感變異過來的。︒按記錄
每三數⼗〸十年發⽣生⼀一次，每次全球死亡⼈人數可達數百萬⼈人至1918年的數
千萬⼈人。︒這些教授估計H5N1很⼤大可能是下⼀一個變異成流感⼤大流⾏行的病
毒，當發⽣生時估計⾹香港會有三數⼗〸十萬⼈人死亡。︒ 

3. 學者又常指出要減低⼈人類感染禽流感的風險，要實⾏行中央屠宰活家禽
才是長治久安的⽅方法。︒有專家曾被邀請到⽴立法會發表預防禽流感與中
央屠宰的意⾒見。︒由於論點並無實據，被業界致函港⼤大校長投訴。︒   
（請参閲附件） 

也有其他教授勸諭市民不必驚恐，他們指出：
1.以⾹香港防控禽流感的系统，市⾯面上的雞，都是健康的，傳染禽流感病
毒给⼈人的机會非常微。︒

2.⼈人類感染禽流感雖然死亡率⾼高，但感染率非常低，所以不⽤用怕。︒



3.至於病毒變異，無⼈人能知將來那種病毒，什麼時候，在何地，會變異
為⼈人類流感⼤大流⾏行的病毒。︒就算真的發⽣生了，也可能是⾼高、︑中、︑或低
死亡率的新型⼈人類流感，完全不是科學家可以掌控的事。︒

事實⼈人類流感⼤大流⾏行已在2009年爆發了。︒在墨西哥開始，由H1N1猪流感
變異⽽而成。︒全球過億⼈人受感染，但死亡⼈人數比⼀一般季節性流感還要低。︒
專家很少提，市民亦很少知道這就是他們惊恐多年的流感⼤大流⾏行！

教授的身份受港府和市民的信任，他們的⾔言論往往影響著政府的決策。︒
我們應從客觀事實檢討過往專家學者提出的意⾒見，作為制定新政策的參
考。︒

過去2 0年政府實施了全球最嚴厲的防控禽流感措施，活雞供應只餘下以
往的⼀一成，估計約有⼆二，三萬從業員失業。︒市民的飲食習慣及⾹香港美食
天堂的地位亦受到影響。︒但最重要的是，有關禽流感錯誤教育，令很多
市民對這病產⽣生不必要的恐慌，令年青⼀一代對雀⿃鳥丶禽畜懼怕！很少年
青⼈人會選修與禽畜有關的學科，但禽畜業在中國及世界各地都有很多的
職位和很多的商機。︒政府應盡快正確教育市民有關禽流感的知識，領導
年靑⼈人認識更多的出路。︒

對活家禽未來路向的建議

建議的⽬目標：

1.  建⽴立⼀一個可持續發展及能教育市民的活家禽業
2.  為市民提供優質的鮮宰家禽
3.  市民能在舒適及安全的環境中購買他們喜歡的活家禽
4.   活雞價格要⼀一般市民能接受

建議：

1.提升活雞供應量至每⽇日約三萬只。︒從續步增加本港農場飼養量由130 萬
加至  200萬，每⽇日將可供應⼆二萬雞。︒恢復國內雞的進⼜⼝口，每⽇日可供約⼀一
萬雞，合共約三萬雞。︒增加的飼養量應可容許有興趣有能⼒力的⼈人⼠士加
入養雞的⾏行列，才能令本業持續發展。︒

2.建議政府在街市提供有分隔設施的現代化鮮宰雞店，並⽀支助其他活雞
鮮宰店做分隔設施，以減少活雞氣味，改善街市環境，令市民更樂於
到街市購買鮮宰雞。︒



3.⽀支持每隻活雞加上標籤列明農場等資料，⼀一⽅方⾯面可以追溯活雞的來源，
⼆二⽅方⾯面可以防⽌止以冰鮮雞假冒鮮宰雞的情況再出現。︒

4.因應活雞供應量的增加，建議增加鮮宰雞店牌，令每區都可以買到鮮
宰雞，特別要發給有需要的本港雞場，讓他們可以打做⾃自⼰己的品牌，
以提升產品的品質。︒

5.盡快引入H7疫苗。︒中國已有H7疫苗的⽣生產，希望漁護署能盡快為本港
農場引入適合的H7疫苗，以防雞隻受到這流感的感染。︒事實証明為雞
隻注射禽流感疫苗是最有效的防病措施之⼀一，1997年本港爆發第⼀一次
H5N1禽流感殺雞150萬之後，業界多番要求政府讓雞隻接種H5疫苗，
但⼀一些專家學者堅持反對，結果2001年及2002年再有雞隻受H5N1感
染，分別再殺雞140萬及100萬，業界終於在2003年1⽉月14⽇日到申訴專員
公署遞信投訴有關部⾨門⾏行政失當，阻延農場使⽤用疫苗防病。︒2003年年
中全港農場獲准使⽤用H5疫苗，2004年全東南亞⼤大爆H5N1禽流感，⾹香港
是少數沒有爆病的地⽅方。︒⽽而⾃自2003年開始使⽤用H5疫苗到今⽇日，只在
2008年有⼀一個農場發⽣生過H5N1禽流感，事實証明使⽤用疫苗是非常有
效，希望政府能盡快引入。︒

活家禽業路向的政策應建基於客觀事實，不應受⼀一少撮⼈人的偏⾒見或利益
⽽而影響。︒為市民⼤大眾的福祉及年青⼀一代有更多知識，更多出路才是我們
要⾛走的路向。︒

⿈黃振球敬上

2017年6⽉月3⽇日

Presented by: 
Wong Chun Kow Peter 
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